

知多半島ケーブルネットワークコミュニティ誌 [ココナッツクラブ]

COCONUTS CLUB

DECEMBER
2018 12

ビッグサイズものがたり



ビッグサイズものがたり

その目で見れば誰もが驚く大きなものたちが、知多半島にはいつも存在する。SNSで評判の大きな招き猫から、あまり知られていないお寺の大きな名品まで、その誕生の背景を紐解いてみよう。



なんと二匹もいる！ 常滑名物ビッグ招き猫

ポートレースとこなめの片隅に、巨大な陶製の招き猫がいることを御存知だろうか。

高さ約六メートル、重さ約七トンというその招き猫は、メインスタンドの東側に佇んで腰を据えている。抱える小判は「億万両」。サイズに合わせて額面も半端ない。間近に見ると、その大きさに思わずのけぞってしまうほどの迫力なのだが、横に建つ大きなメインスタンドの陰に隠れがちで、また、設置場所も子供向けの屋外遊園地の一角なので、サイズの割に少し目立っていないのが惜しい気もする。とは言えその姿は、来場したポートレースファンに福音もたらされるよう密かに見守っているかのようで、勝負前に押めば御利益もありそうだ。

この陶製招き猫は、今年がちょうど生誕三十周年というメモリアルイヤーである。

元を辿るとこの像は、平成元年（一九八九）に名古屋で開催された世界デザイン博覧会に出品するため、常滑焼の製造に携わる若手を中心となつて組織された「まねき猫制作実行委員会」が、約八か月をかけて作りあげたものの、発泡スチロールで原型を作り、



正藏寺の一切経蔵廻



本堂に祀られている宝船觀音

昭和二十年（一九四五）に発生した三河地震で心柱に不具合が生じて長らく回せなかつたが、平成元年に修復して、再び回せるようになつたのことである。

十四番札所であり、明治時代に知多四国霊場の札所を受け持っていた時期もあるので、土地の人たちは弘法大師と関連付けてそう呼んだのだろう。千石船も弘法さんも、この地域らしいエピソードだ。また、本堂には、海の町らしく船に乗った觀音像「宝船觀音」も祀られている。

日本最大級の木造仏か！
富貴市原の大きな弘法さん

弘法さんといえば、寺に祀られている弘法大師像は小さいもので一～三十七センチ、大きくとも一メートルに達するものはなかなかなく、平均すると五六十センチといったところではないだろうか。ところが、武豊町富貴の岡川寺には、とんでもなく巨大な弘法大師の木像が祀られている。

岡川寺があるのは富貴で最も内陸に位置する市原地区。幹線道路から

少し入り込んだところにある静かな農村集落で、低い丘の斜面に民家が集まり、西側と南側には小さな川が流れている。少し変わった寺号は、そんな地形を表しているのだろうか。

境内には二つの御堂が並んでおり、山門から見て左手にあるのが弘法堂である。中に入つて、誰もが思わず仰天するだろう。そこに座しているのは、高さ三・六メートルもある巨大な弘法大師だ。右手に数珠、左手に金剛杵をもち、澄んだ瞳でじつと前を見据えるどつしりとしたその姿は、圧倒的な存

在感を放つてゐる。高さだけなら先に紹介した招き猫たちの方が大きいのだが、この像からはサイズ以上の大きさを感じるようだ。

この像は「惠當大弘法大師」という。惠當は干支を好字に置きかえたもので、この像に十二支の守護仏八体を從えていることによる名前だ。像の両脇と背面には千手觀音（子年）、虚空藏菩薩（丑年・寅年）、文殊菩薩（卯年）、普賢菩薩（辰年・巳年）、勢至菩薩（午年）、大日如來（未年・申年）、不動明王（酉年）、阿彌陀如來（戌年・亥

として使っていた小屋の中に据える予定だったが、届いてみると想定より大きく、急遽サイズに合わせて建て替えたのだそうだ。筒の中には参拝者が寺に奉納した般若心経の写経が納められており、表面の文字は般若心経を表している。試しに回してみると、さすがに重い。

野間には二車のほかにもうひとつ、国道247号沿いの正藏寺に「回すことで功德を得られる」大きなものがあり、山門の横に建つどっしりとした土蔵の中に収められている。普段は扉が

閉じられているが、住職の中村秀道さんにお願いして扉を開いてもらった。暗くひんやりとした土蔵に光が入り込むと、そこに姿を現したのは、ピラミッドを逆さにした台座の上に乗つかった、大きな厨子を組み合わせたような木製の建造物だった。六つの厨子を背中合わせに並べて六角形の構造にしており、全体では野間大坊のマニラ車よりさらに一回り大きなサイズでなかなかの迫力である。また、大きさもさることながら、神社仏閣の建造物や山車彫刻さながらの木組みや彫刻

が施されており、腕利きが手掛けたで
あるうことが一目でわかる。実に美し
い品だ。

もので「大藏經」ともいい、これはその六百巻が収められている一種の本棚だ。と言つても単なる収納用具ではない。六百巻もの經典を唱えるのは非常に大変なので、これを回すことによつて全巻唱えるのと同じ功徳が得られるという意味を持つてゐるとか。

造られたのは江戸時代末期の文化・文政の頃で、野間の千石船の船主が寄進したもの。地元ではむかし一切經藏殿のことを「廻り弘法」と呼んでいたとか。これそのものは弘法大師とは無関係だが、正藏寺は直伝弘法の第五



野間大坊の大マニ車と住職の水野真円さん



境内にある標準サイズのマニ車

大きなものに包まれて、
大らかな心が育まれる



年)の八仏と、干支の置物も安置されている。

恵當大弘法大師が建立されたのは昭和二年(一九二七)。その三年前に関東大震災が起きており、世の中があまり穏やかでなかつた頃だ。貧しい農村だった市原からは関東方面に出稼ぎに行く者も多く、巨大地震の被災は他人事ではなかつたのだろう。当時住職だった大心充雄師は不安を抱く土地の人たちと接するうち、暗い世相に生きる人々を救済したいと考えた。そうして寺の本尊に祈るうち、大師像の造立を発願。近郷の人から多大な寄進を受け、三年の年月をかけてこの像を完成させたのだった。

住職の坂野俊雄さんによると、これを手掛けたのは、大須觀音に近い名古屋の東橋町にあつた播磨屋の後藤万三郎という仏師。全体を六つのパーツに分割して作り、名古屋からここまで運んで組み合わせたとか。万三郎は大弘法像を三体造立し、うち一体は兵庫県の寺に安置されたらしい。また、八仏と十二支を造ったのも万三郎だそうだ。

最近は、良縁や子宝祈願に訪れる親たちの参拝も多いという。大きな弘法さんの大きな懐は、多くの人を悩みや願いを受け止め、包み込んでくれる。

岡川寺の恵當大弘法大師と住職の坂野俊雄さん